



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

Un fragmento del Documento Final de la Junta Militar sobre la Guerra contra la Subversión y el Terrorismo de abril de 1983 dice que "...Se habla asimismo de personas "desaparecidas que se encontrarían detenidas por el gobierno argentino en los ignotos lugares del país. Todo esto no es sino una falsedad utilizada con fines políticos, ya que en la Argentina no existen lugares secretos de detención, ni hay en los establecimientos carcelarios personas detenidas clandestinamente".

Casi treinta mil argentinos "desaparecieron entre 1976 y 1979, los años más duros del régimen militar y casi todos pasaron por esos centros clandestinos de detención - entre 400 y 500 a lo largo y ancho del país- que los militares decían que no existían.

El caso más próximo geográficamente a nuestra provincia, fue el de la "Escuela" de Bahía Blanca. - Este era una vieja casa ubicada tras el Comando del V Cuerpo de Ejército, en terrenos de su propiedad, sobre el camino de cintura conocido como de la Carringanda, la casa se encontraba cerca de las vías del ferrocarril y los allí detenidos podían escuchar el ruido de los trenes, los disparos de práctica del V Cuerpo y el mugido de las vacas.

En este centro había dos habitaciones, donde un número permanentemente variable de prisioneros permanecían acostados y con las manos atadas. Los pisos eran de madera y las paredes amarillentas con altas ventanas de oscuros postigos verdes y rejas de hierro de estilo colonial. Entre ambas habitaciones había un hall con piso de baldosas, éste daba a un pasillo donde estaba la habitación de los guardias, una cocina y un baño. Había luego una puerta que daba a un patio donde se encontraban la sala de torturas, la letrina y el aljibe.

Varios ciudadanos y ciudadanas de Río Negro pasaron por ese Centro clandestino, algunos de ellos fueron asesinados como Darío Rossi de Viedma y Daniel Jara de Cipolletti, otras mujeres fueron asesinadas luego de dar a luz a sus bebés a los que aún buscan sus familiares y las Abuelas de Plaza de Mayo. Otros luego de soportar todo tipo de torturas y vejaciones - que no describiremos aquí por ser ampliamente conocidas y documentadas- sobrevivieron y brindaron su testimonio público en infinidad de oportunidades y ante la justicia cuando ésta lo requiriera. Uno de los más importantes y esclarecedores es el brindado por Alicia Partnoy que hoy presentamos a vuestra consideración, a través de su libro "La Escuelita".



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

La autora nació en la Argentina en 1955. Durante los años que pasó en la cárcel, como presa política, sus poemas e historias fueron deslizados en secreto fuera de la prisión y publicadas anónimamente en diarios y revistas de organizaciones de derechos humanos. Presentó testimonios sobre violaciones a los Derechos Humanos en la ONU., la OEA., Amnesty Internacional, y organizaciones de la Argentina. Su testimonio aparece en "Nunca Más", informe final de la Comisión Argentina para la Investigación de Desapariciones. Es miembro del Consejo Directivo de Amnesty Internacional USA.

Entre otras ediciones publicó "The Little School" -el texto que nos ocupa- que tuvo que ser editada en inglés para poder evidenciar desde afuera lo que no se pudo, ni se quiso aceptar desde adentro.

Al decir de Jorge Boccanera "La voz muda que ayer miraba por el resquicio que le permitía su venda floja, es hoy memoria viva. Y es un alerta contra la barbarie autoritaria. Resulta sobrecogedor el modo en que construye la autora su relato de cautiverio desde la minucia cotidiana. Como logra dar una dimensión de su vivencia aferrándose a elementos en apariencia minúsculos - una gotera, un cepillo de dientes, una cajita de fósforos- para expresar en medio de ese cóctel de terror y absurdo, el gesto solidario del que resiste.

"Partnoy es una de esas voces sobrevivientes del horror de la dictadura militar, a la que hay que oír, para reconstruir el debate social, cultural y político, entendiendo que los sobrevivientes que solo piensan en su salvación individual terminan perdiendo su integridad en el camino", dice Gabriela País.

En diciembre de 1999, ante la iniciativa del fiscal Hugo Cañón, este texto fue incluido como evidencia en los juicios por la verdad que se llevaron a cabo en Bahía Blanca y pasa en estos momentos a ser testimonio fundamental en las causas penales por Terrorismo de Estado que se sustancian ante los tribunales federales de Viedma, General Roca, Neuquén y Bahía Blanca.

Por ello:

Autor: Susana Holgado



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

**LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO
D E C L A R A**

Artículo 1°.- De interés social, cultural y educativo el libro testimonial "La Escuelita" de Alicia Partnoy publicado por Editorial La Bohemia.

Artículo 2°.- De forma.